

**OCEC-UDP ANALIZA CIFRAS DEL BANCO CENTRAL:**

# PIB regional supera niveles prepandemia en todas las regiones, excepto Magallanes

LINA CASTAÑEDA

Diversos cruces de información a partir de las cifras del PIB regional que puso a disposición el Banco Central, permiten concluir que casi todas las regiones del país muestran un PIB acumulado en 12 meses que supera al de enero-marzo de 2020, encontrándose sobre los niveles prepandemia, a excepción de la Región de Magallanes, de acuerdo a un estudio del Observatorio del Contexto Económico (OCEC-UDP), cuyos autores son la investigadora Carolina Molinare y el economista sénior Juan Ortiz.

Entre 2013 y 2021, seis regiones superan el PIB real per cápita promedio nacional: Tarapacá, Antofagasta, Atacama, Metropolitana, Aysén y Magallanes. Pero, en el caso de la Región Metropolitana, desde 2020 su promedio es inferior al promedio registrado a nivel nacional.

Si bien la mayor parte de las regiones del sur presenta una reducción de la brecha respecto al PIB real per cápita nacional, por otro lado se observan brechas significativas. En 2021, el PIB per cápita real a paridad de poder de compra (ppc) fue de US\$ 53.500 en Antofagasta, similar al de Australia; en la región de Ñuble alcanzaba a US\$ 11.696, cercano al de Ecuador y Mongolia, dando cuenta de una fuerte asimetría en la generación de nivel agregado a nivel regional.

Sobre esta diferencia que pone a Antofagasta al nivel per cápita de un país desarrollado, Ortiz indica que esto no necesariamente se traduce en niveles de bienestar comparable, debido a que este indicador es uno, entre muchos de los utilizados para calcular ese bienestar. Se explica en parte debido a la alta participación de la inversión extranjera en Antofagasta, por lo que gran parte del ingreso que genera la producción no se queda dentro de la región.

El shock que tuvo la economía en octubre de 2019 y la pandemia que se inició en marzo de 2020 han tenido un impacto diferenciado por región. Según el estudio, el PIB real acumulado en un año móvil, al primer trimestre de 2022, muestra que la Región de Ñuble registra el mayor crecimiento respecto al observado previo a la pandemia,

Antofagasta registra el mayor PIB per cápita real de US\$ 53.500 en paridad de poder de compra y La Araucanía es la región que más eleva su participación en el PIB nacional.



Fuente: Banco Central EL MERCURIO

en contraste con la Región de Magallanes que aún no recupera dicho nivel.

## El peso por regiones

La participación regional en el PIB nacional se mantiene relativamente estable entre el enero-marzo 2020 y enero-marzo 2022. En este período, La Araucanía sube su participación, desde 2,75% a 2,85%, mientras que Antofagasta la reduce desde 8,49% a 7,99%. La mayor proporción del PIB regional corresponde a la Región Metropolitana, con 41,5%, seguida de Antofagasta.

Ortiz señala que en el caso de la Región de La Araucanía, su actividad económica indica que es una de las regiones con mayor recuperación de la producción anual acumulada al primer

trimestre de este año respecto al nivel prepandemia para el acumulado en 12 meses. Después de Los Lagos, también es la región que presenta el mayor crecimiento del PIB per cápita real promedio 2014-2021. Sin embargo, Araucanía es la segunda región con el PIB per cápita más bajo en Chile, superando solo a Ñuble, y similar a Indonesia. Además, presenta un bajo porcentaje de inversión y exportaciones dentro del PIB regional.

El comercio es el sector con mayor dinamismo respecto del nivel prepandemia en todas las regiones, en un año móvil terminado a enero-marzo 2022. Le siguen los servicios, salvo en Magallanes. En 10 de las 16 regiones, la producción de bienes (incluidas la minería, industria manufacturera y resto de bienes) superó los niveles prepandemia.

